



# ASSEMBLÉE NATIONALE

11ème législature

oiseaux

Question écrite n° 72656

## Texte de la question

M. Georges Colombier attire l'attention de M. le ministre de l'aménagement du territoire et de l'environnement sur les préoccupations exprimées par les fédérations de pêcheurs quant à la prolifération du grand cormoran. La directive européenne du 2 avril 1979 a inscrit le grand cormoran sur la liste des espèces protégées. Malgré les mesures prises en faveur de l'élimination des grands cormorans pour prévenir les dommages importants causés aux pêcheurs ou pour la protection de la faune et de la flore, les effectifs de l'espèce ne cessent pourtant d'augmenter et occasionnent de très nombreux dégâts. Les grands cormorans prolifèrent et rompent l'équilibre naturel en dépeuplant de manière sensible les étangs du département de l'Isère. Il lui demande alors les mesures que le Gouvernement compte prendre pour répondre au désarroi des pêcheurs et pour préserver les populations piscicoles de l'Isère.

## Texte de la réponse

Le ministre de l'aménagement du territoire et de l'environnement a pris connaissance, avec intérêt, de la question relative aux dégâts causés par les grands cormorans sur les poissons des rivières. La protection du grand cormoran a été instituée à l'échelle de l'Europe, notamment dans les pays du Nord, où l'espèce se reproduit. Cette protection a induit une expansion de ses populations, laquelle exerce une pression de plus en plus importante sur les eaux continentales. C'est pourquoi le ministère de l'aménagement du territoire et de l'environnement a engagé une politique de régulation des grands cormorans, visant à concilier la pérennité de l'espèce et la protection du milieu aquatique, afin de répondre à un objectif global d'équilibre biologique. Depuis 1994, en application de l'arrêté du 17 avril 1981 relatif à la protection des oiseaux, modifié le 2 novembre 1992 pour ce qui concerne le grand cormoran, les préfets des départements sont autorisés par le ministre à délivrer aux exploitants des étangs de pisciculture extensive ou à leurs ayants droit des autorisations de tir, sur demande motivée et dans les limites d'un quota départemental. Il appartient désormais aux préfets, en fonction de la situation locale et après avoir pris l'avis d'un comité réunissant les différents acteurs concernés, de déterminer les secteurs géographiques du département où les tirs sont autorisés. Depuis 1997, sur la base de propositions techniques du conseil supérieur de la pêche et après avis du conseil national de la protection de la nature, des opérations de destruction du grand cormoran ont été autorisées sur un nombre limité de sites en eau libre accueillant des populations de poissons particulièrement menacées. Ces opérations sont maintenant généralisées. En 1999, lors d'un comité national de réflexion sur cette espèce, la possibilité d'interventions sur des sites de nidification de grands cormorans a été évoquée. Depuis 2000, un dispositif d'actions a été mis en place à titre expérimental, dans le cas de la nidification de l'espèce dans les régions de pisciculture extensive en étang. Ces interventions ont préférentiellement pour objectif de prévenir l'installation de couples nicheurs par rapport à l'élimination de ceux déjà établis. Toutefois, l'essentiel des populations européennes de grands cormorans se reproduisant aux Pays-Bas ou au Danemark, des mesures de régulation efficaces concertées peuvent et doivent être prises dans ces pays et au niveau de l'Union européenne. En 1997, à la demande de la ministre chargée de l'environnement, l'espèce a été retirée de l'annexe 1 de la directive européenne sur la conservation des oiseaux (espèces menacées nécessitant des mesures de protection particulière de leur

habitat). Exclu de cette annexe 1 et ne figurant pas à l'annexe 11, qui en permettrait la chasse, le grand cormoran continue à bénéficier du dispositif général de protection institué par la directive pour toutes les espèces d'oiseaux vivant naturellement sur le territoire européen des pays membres. Conscient de la nécessité d'une approche européenne sur la question du grand cormoran, le ministère a organisé, les 12 et 13 mars dernier, un colloque international en vue d'établir un plan de gestion européen de l'espèce.

## Données clés

**Auteur :** [M. Georges Colombier](#)

**Circonscription :** Isère (7<sup>e</sup> circonscription) - Démocratie libérale et indépendants

**Type de question :** Question écrite

**Numéro de la question :** 72656

**Rubrique :** Animaux

**Ministère interrogé :** aménagement du territoire et environnement

**Ministère attributaire :** aménagement du territoire et environnement

## Date(s) clé(s)

**Question publiée le :** 11 février 2002, page 641

**Réponse publiée le :** 6 mai 2002, page 2339